

La suscripción de este diario vale solamente **cuatro reales al mes**, sin embargo de que tiene mas material, mas sustancia, mas amenidad que la *Tribuna*, el *Mercurio* i el *Araucano*, que se hacen pagar 20 reales al mes por publicar la defensa de los opresores del Pueblo. La suscripción se pagará adelantada.

EL AMIGO DEL PUEBLO.

BIEN AVENTURADOS LOS QUE HAN HAMBRE I SED DE JUSTICIA, POR QUE ELLOS SERAN HARTOS.

Imprenta del Progreso plaza de la Independencia, número 37.

EL AMIGO DEL PUEBLO.

SÁBADO 6 DE ABRIL DE 1850.

Opresion é Impotencia.

El partido retrógado ántes de concluir su carrera política, va a dejarnos recuerdos vergonzosos i deplorables. La corrupcion ha gangrenado de tal modo en ese círculo el sentimiento nacional, que solo piensan i se ajitan por sus propios intereses, en lugar de ocuparse de los de la patria. La conciencia i la buena fé se han desprendido de los salones ministeriales i han bajado al pueblo protestando contra ese tráfico indigno de los altos destinos en favor de una faccion inicua i liberticida.

El aspecto imponente de una oposicion de reformas i de principios sociales, ha alarmado repentinamente a los enemigos de la libertad; i como si hubieran sido insuficientes las medidas tomadas en favor de sus funestos planes, procuran hoy estrechar sus filas, tomar un aspecto mas feroz i rodearse de un aparato de fuerza i de sangre. Para esto buscan hombres apropósito i si es necesario elevarán sobre los sillones ministeriales la repugnante figura del verdugo.

Una voz sorda han hecho circular entre ellos i con ella pretenden asustar a los hombres de riquezas. La *revolucion* es esa voz de alarma, i como si ese peligro que se finjen hubiese dado enerjía a sus almas, se preparan a una lucha

que la oposicion rehusa, puesto que no quiere regar ni con llanto la hermosa tierra de la República.

El temor que ha ganado sus almas, pretenden estenderlo a todos los espíritus débiles, i menguados, i se imaginan, tal vez con fundamento, que inoculando en la sociedad esa enfermedad del miedo, llegarán a mirar entre sus filas a todos los que abrigamos odio i distancia por esos movimientos populares que arrastran a la revolucion i a la violencia.

Pero la revolucion sangrienta ha llegado por fortuna a ser imposible, mientras el poder i el pensamiento del pueblo esté representado por la oposicion de la actualidad.

Si en estas circunstancias apareciera en nuestro horizonte político la odiosa figura de la revolucion, seria a vuestro lado, retrocederíamos, en donde agitase sus alas sangrientas.

Al lado de vosotros que en vuestros mejores dias de poder llevasteis a los pueblos la desesperacion por medio de la intimidacion i de la violencia.

Al lado de vosotros los que habeis hecho una guerra a muerte a las artes útiles i liberales.

Al lado de vosotros los que no soportais la libertad por que os daña; los que quereis ahogar la oposicion a vuestra política, apesar de haberla hecho cuando un ministerio liberal os ha anulado i avergonzado.

Por muchos años i con pocos intervalos de tiempo, habeis conducido a los pueblos por

una senda estraviada i fatal: ellos se levantan hoy a pedirnos severas cuentas i os acusan de impericia, de infatuacion i de ignorancia.

En el poder habeis probado que no teneis ninguna idea benéfica i adaptable sobre economia ni sobre administracion.

Que pertenecis a esos viejos sistemas usados i fatales que trabajan a los pueblos i les impiden adelantar.

Que no sois por fin ni gobierno de principios, ni de glorias, ni de recuerdos.

Os habeis gloriado de haber afianzado en vuestras manos el poder público; i pretendéis el título de herederos de los hombres ilustres que elevaron el sistema que habeis desprestijado i ridiculizado; pero esa necia pretension pone mas de relieve vuestra impotencia i vuestra vanidad.

¿En donde estan los trabajos que os pertenecen, cual es la obra con que habeis hecho conocer vuestra ciencia política i vuestra enerjía? Responda ese caudillo que tembló ante un puñado de jóvenes á quienes hizo comer el pan del destierro por que encontraban su política tiránica i detestable. Responded todos, hoy que temblais alarmados ante una oposicion tranquila i digna. Si teneis la táctica i el valor que aparentais, salid de la situacion en que os hallais comprometidos, sin apelar a esos medios de represion i de violencia que siempre habeis usado para disfrazar vuestra impotencia.

Os desafiamos a salir con honor de la senda en que os habeis estraviado.

FOLLETIN.

EL COLLAR DE LA REINA.

Por Alejandro Dumas.

LAS PREDICCIONES.

PROLOGO.

CAPITULO II.

LA PEYROUSE.

(Continuacion.)

—Bien sabeis, señora condesa, que la hermosura es una cosa relativa. Encantadora reina en Egipto, Cleopatra tal vez no habria sido en Paris mas que una adorable *griseta*.

—No habeis mal de las *grisetas*, señor conde.

—¿No lo permita Dios!

—¿Conque Cleopatra era...

—Pequeña, delgada, viva, aguda, con grandes ojos rasgados, una nariz griega, dientes de perla, i una mano como la vuestra, señora, una verdadera mano hecha para empuñar el cetro. Mirad.

hé aqui un diamante que me regaló i que le venia de su hermano Ptolomeo. Cleopatra lo traía en el dedo pulgar.

—¿En el dedo pulgar!—esclamó madama Dubarry.

—Si, era una moda ejipcia, i yo, como veis, apenas puedo meterlo en mi dedo meñique.

I sacando la sortija, la presentó a madama Dubarry.

Era un magnífico diamante de unas aguas tan maravillosas i tan bien pulimentado, que podia valer treinta o cuarenta mil francos.

El diamante dió la vuelta por toda la mesa i volvió a Cagliostro que lo volvió a poner en su dedo.

—Ah! Veo bien que sois inerédula,—dijo,—inerédulidad fatal que he tenido que combatir durante toda mi vida! Felipe de Valois no quiso creerme cuando le dije que abriera una retirada a Eduardo; Cleopatra no quiso creerme cuando le dije que Antonio seria derrotado; i los troyanos no quisieron creerme cuando les dije a propósito del caballo de madera: Casandra está inspirada, escuchada.

—Oh! ¿es maravilloso!—dijo madama Dubarry a carcajadas; i en verdad que no he visto jamas un hombre tan serio i al mismo tiempo tan divertido como vos.

—Os aseguro,—dijo Cagliostro inclinándose,—

que Jonathas era aun mucho mas divertido! Tanto que, cuando fué muerto por Saul, estuve a punto de volverme loco:

—¿Sabeis, conde,—dijo el conde de Richelieu,—que si proseguis vais a volver loco al pobre Taverny, que tiene tanto miedo a la muerte, i que os está mirando con unos ojos espantados creyéndose inmortal! Vamos, francamente ¿sois inmortal, si, o nó?

—¿Inmortal!

—Si, inmortal.

—No sé nada de eso, pero sé que puedo afirmar una cosa.

—¿Qué cosa?—preguntó Taverny, que era el mas ávido de todos los oyentes del conde.

—Que he visto todas las cosas i conocido todos los personajes que os acabo de citar.

—¿Habeis conocido a Montecuculli?

—Como os conozco a voz, señor de Fafra, i aun mas intimamente, porque esta es la segunda o tercera vez que tengo el honor de veros, mientras que vivi cerca de un año bajo la misma tienda de campaña que el hábil estratéjico de quien hablamos.

—¿Habeis conocido a Felipe de Valois?

—Como he tenido el honor de decirlo, señor de Condorec; pero cuando él volvió a Paris, dejé yo la Francia i me volví a Bohemia.

—¿I a Cleopatra?

Con vuestra política fatal, con vuestros perversos principios, habeis deslustrado el nombre republicano; i culpa es vuestra si ese nombre glorioso i admirado, llega a ser para ciertos pueblos sinónimo de agitacion o de impotencia.

Chile ha caído por vosotros en el desaliento, puesto que le habeis cerrado siempre los caminos que lo hubiesen conducido al adelanto moral. Las santas ideas que nos dejó la revolucion de 810, huyendo de vuestra tiranía, han bajado al sepulcro con los hombres que las proclamaron. La vida social, el movimiento progresivo hubiera desaparecido para siempre de Chile, sino hubiese ajitado los corazones republicanos i ardientes la idea de lo justo i de lo grande.

Tengamos pues confianza ciudadanos, en los destinos de la patria. Hai es verdad, instantes de desfallecimiento en que el Hacedor nos abandona á nuestra debilidad; pero su mano que nos abate, nos levanta al fin. El cielo de la República está empañado; pero las nubes de las pasiones i de la tiranía pasarán pronto. Adelante en nuestra obra. Dios i la libertad están con nosotros.

EL CANDIDATO.

(Continuacion.)

¿Cuándo tendremos un presidente del pueblo, elegido voluntariamente por la nacion, sin fraude ni violencia?

¿Cuándo queramos!

¿Cuándo tengamos la dignidad que nos corresponde para rechazar el dominio de la faccion retrógrada!

¿Cuándo tengamos el valor de oponernos a sus crímenes i a todos los manejos infames que usan contra la libertad del sufragio!

El candidato que propone el gobierno no puede ser elegido por la voluntad del pueblo, por que la faccion retrógrada que gobierna no respeta la libertad de los ciudadanos, sino que les impone, les fuerza a hacer lo que ella quiere por medio de las amenazas, con los sitios, con los calabozos, con el destierro i con el asesinato!

El uso de todos estos medios es lo que esa faccion liberticida i egoísta llama

ÓRDEN!!!.....

El gobierno propone para la presidencia de la República a don Manuel Montt. Esta propuesta es una pura fórmula, una farsa ridicula, porque para triunfar solo tiene dos arbitrios:

1.º Arriar a los milicianos, como a bestias para que vayan a votar por Montt:

2.º Emplear contra los que se resistan el azote, el calabozo, la bala!!

¿I quienes son los hombres que asi obran?

¡Descubrámoslos!!

Una vez organizado el pais despues de la revolucion de 1830 i acostumbrados los chilenos a gozar de tranquilidad para consagrarse a sus tareas, gran parte de los hombres de algun valer rodearon al gobierno para ayudarlo en sus trabajos i para conservar el *orden verdadero*, como la base del bien estar i progreso de la nacion.

El partido del gobierno llegó por supuesto a componerse de dos clases de hombres enteramente diversos por sus sentimientos e intereses:

Los unos, como verdaderos patriotas querian que la nacion progresase, que el poder se empleara en proteger universalmente a todos los chilenos, facilitando el incremento de la industria, del comercio, de la agricultura i de la minería; haciendo la reforma que necesitaban nuestras leyes, i elevando sin distincion de color político a todos los ciudadanos de mérito.

Los otros, como verdaderos especuladores, impidieron e hicieron difícil esta marcha, porque estaba en sus intereses—

1.º Que el gobierno estuviera siempre en sus manos para poder disponer de las rentas del estado i apoderarse de todas las ganancias que podia proporcionarles el poder:

2.º Que no se protejera a los agricultores o comerciantes, por que siendo ellos capitalistas perderian la usura que sacan de su dinero, o tendrian que entrar en competencia con otros para vender bien sus cosechas, sus efectos o sus pastas preciosas.

3.º Que no se reformasen nuestras leyes, por que no les convenia que se alterase en lo menor ese réjimen feudal que les proporcionaba hacer las elecciones a su gusto, tener cámaras mudas que sancionaran todas sus iniquidades, tener tribunales de justicia que ampararan sus intereses, i mantener por fin al pueblo sin conocimiento de sus derechos;

4.º Que no se elevase a los ciudadanos de mérito, por que esto les impedia dar los altos destinos solamente a aquellos que pusieran a su servicio sus talentos, i por que en el instante que hubiera un mérito independiente de su poder, ellos se arruinarían, puesto que no tienen mas virtud que su dinero, ni pueden ocupar la posicion que tienen sino por su dinero.

Los verdaderos patriotas no podian favorecer estas pretensiones tan injustas, tan contrarias a la relijion, tan infames!

Los verdaderos patriotas, cansados de no poder hacer valer el interes nacional i avergonzados de estar prestando su apoyo a un plan tan bárbaro, se retiraron de toda participacion en los negocios.

Los retrógrados quedaron en el poder, se apoderaron de los ministerios i se organizaron en un club bajo la direccion del famoso español don Victorino Garrido.

Una vez dueños absolutos del poder, los retrógrados comenzaron su carrera de espantosas iniquidades, destituyendo a los empleados que no eran de su amaño, atacando a las cámaras independientes que procuraban contenerlos en sus crímenes, i trabajando solo por conservarse en el gobierno, aunque la nacion jima bajo el peso de sus necesidades.

Para perpetuar este horrible sistema, que hoy aparece protegido por el presidente Búlnes, con quien los retrógrados están re-

lacionados por negocios pecuniarios, trabajan por elevar a don Manuel Montt a la presidencia, como el hombre mas capaz de sostener tan inicuos planes.

Tal es el partido que proclama la candidatura Montt: ninguno de los hombres que lo forman, ha servido nunca a la patria, ni ha hecho jamas cosa alguna por la cual merezca respeto. En copiapó trabajan por esta candidatura los Gallos, deudos de Montt que no tienen mas título para querer gobernar que las riquezas que sacan de una mina en Chañarsillo; en Valparaíso trabajan un tal Albano i un Gatica, deudos tambien del candidato, i hombres oscuros i sin mérito cívico; en Santiago aparecen Garrido, Mujica, los ministros, los Ossa, los Subercaseaux i otros que si son conocidos es por alguna nombradía funesta; i en las demas provincias se cuenta con la cooperacion de los empleados ministeriales.

¡Preguntad si estos hombres forman la nacion!

Preguntadles cuales son sus antecedentes, cuales sus servicios, cuales sus méritos, para que puedan tener la osadía de proponer un candidato para la presidencia de la República.

Preguntadles con que elementos piensan hacer triunfar a su candidato, i os responderán—Con nuestro *dinero* i con la *fuerza* de que disponemos.

¡Es necesario que la nacion despierte i resista a este puñado de ambiciosos que la esclavizan!

¡Es justo que los chilenos tengan dignidad para no aceptar el candidato que quiere imponerles ese gobierno de pandilla!

¡Es santo que los chilenos se acuerden de que son ciudadanos i de que han conquistado con su sangre la independencia, para que arranquen la patria de las manos de esos sacrilegos, que la sacrifican!

¡Es indispensable que se reunan todos al rededor de un hombre eminente, como el señor Errázuriz, que tiene la virtud, el valor, el patriotismo que se necesita para hacer triunfar la libertad i el interes nacional!

Para oponer esa resistencia, para triunfar de los retrógrados, no necesitamos de revolucion.

Al grito de viva el *orden de la libertad* i muera el *orden de la esclavitud*, sacaremos de la urna electoral nuestro triunfo i resistiremos a las sugestiones i a la fuerza que los retrógrados emplearán contra la República, contra los ciudadanos.

¡Tendremos un presidente del pueblo cuando lo queramos!!!

Al pueblo.

El Gobierno se prepara a la violencia i a la arbitrariedad, preparaos tambien, oh pueblo, a la resistencia sin traspasar el límite de la lei.

El gobierno elije a sus hombres en el

círculo mas egoísta i mas despótico, i los eleva al poder como necesarios en la actualidad; alzaos tambien pueblos i protestad en alta voz contra esos golpes mortales dirijidos al corazon de la República.

El gobierno desea la revolucion de sangre, porque se cree apoyado en la fuerza de un ejército.

Desea la revolucion como el único medio de conservar su poder, i el sistema fatal que ha mantenido a Chile en el atraso i en la miseria.

Desea la revolucion porque intenta sofocar la voz popular que derrama hoi palabras de libertad i de progreso.

Desea la revolucion con el fin de desprestijiar a la República i hacerla aparecer como nido de anarquistas i facciosos.

La tiranía soplará la discordia i exasperará los espíritus para lograr su sangriento objeto.

Pero vos, pueblo, resistid i alejad esa revolucion como el lazo tendido por mandentarios infames, para disculparse si en un dia caen sobre vos i beben vuestra sangre. Resistid esa revolucion a que os precipitan, porque al menor amago, el poder arrojará de su seno las proscripciones, los asesinatos i toda clase de malos i de humillaciones. Los hombres funestos esperan que deis un solo grito de alarma para dejarse caer sobre vos i apagar vuestros gritos en el fondo de los calabozos.

Ese poder ciego i brutal cree tomaros ignorantes i desprevenidos, i por eso intenta precipitaros. No piensa, al forjar sus planes liberticidas,

En que sois fuerte cuando quereis, en que sois numeroso i valiente, en que sois el que hace temblar poderes mas sólidos, en que sabéis tomar i descargar un fusil i en que conoceis ya los derechos que la naturaleza i la lei os ha dado.

Él os figura aun, a propósito para ser el juguete i la víctima de sus caprichos.

Medios teneis, pueblo, para hacer conocer a los que gobiernan el pensamiento jeneroso i las altas miras que os mueven. Haced entender a los que pretenden sacrificaros, cuanto patriotismo i cuanta nobleza encierra vuestra alma fortificada en el trabajo.

Sin abandonar vuestras tareas, sin esponer vuestras personas, podeis, ARTESANOS, cumplir los deseos de vuestro corazon i sacar al Presidente de vuestras simpatias.

Desechad las pérdidas sujestiones de vuestros jefes o de vuestros patrones, cada vez que intenten arrancaros vuestro voto en favor del hombre funesto para Chile. Resistid legalmente a toda fuerza, a todo mandato que pretenda dominar vuestras conciencias i vuestra voluntad.

Nuestro candidato Errázuriz estará bien pronto entre nosotros para ayudarnos i dirijirnos en la gloriosa empresa de abatir el espíritu viejo para elevar el espíritu nuevo, la reforma i la libertad.

Pueblo, os habeis mirado hasta hoi a la retaguardia de los que sin corazon i sin

buena fé dirijen nuestros destinos, probad en adelante que sois capaz de presentaros en las primeras filas de los combatientes, cada vez que se trata de la suerte de la patria i de la gloria de la República. Teneis vigor i entusiasmo, aprovechadlo, hoi que la benéfica agitacion de la libertad cunde i se derrama por todos los corazones. Comenzad a ocuparos de los intereses públicos pues teneis para ello tanto derecho como los que ocupan un sillón ministerial. Reunios i pensad en vuestras necesidades i en los medios de remediarlas.

Pedid la educacion para vosotros i para vuestros hijos.

Pedid un tratamiento mejor en los juzgados civiles i en los cuarteles de la guardia Nacional; que en aquellos sean abolidos ya los infamantes azotes, i en estos los palos i las prisiones insoportables con que os quitan dias de trabajo i de tranquilidad.

Pedid una policía ménos estúpida i grosera para que no os saqueen ni os insulten en las calles públicas.

Pedid en fin todo lo que teneis derecho a exigir como ciudadanos de una república.

Una vez que os presentéis al poder exigiéndole porque os atienda i os alivie; una vez que os comuniquéis entre sí i que discutais entre vosotros los intereses que os atañen, conseguireis fácilmente hacer llegar vuestros ecos hasta las alturas del poder, obligándolo a obrar para vosotros con equidad i con justicia.

CORRESPONDENCIA.

El círculo retrógrado i funesto al país hace en el dia los esfuerzos convulsivos de un moribundo por permanecer en un puesto usurpado por medio del sacrificio de toda libertad. La época funesta para todo principio atrazado i añejo, como tambien para todos aquellos hombres que los representan, ha llegado para Chile, como antes de ahora ha brillado resplandeciente en casi todo el mundo, donde la libertad ha roto las cadenas con que se ha visto aprisionada. ¿Porque Chile no habia de tener tambien su época feliz? ¿Porque habiamos de permanecer eternamente en la obscuridad sufriendo el despotismo de cuatro hombres cuyos nombres aborrecen todos los chilenos? No, i cien veces no. Una libertad comienza a brillar en el horizonte nebuloso de nuestro país. Chile levanta su frente tantos años abatida para no volverla a inclinar ante ningún tirano. Chile reclama de todos sus hijos sus valerosos esfuerzos para confundir de un solo golpe a una faccion que lo ha encadenado durante veinte años. Todos aquellos hombres que aman la libertad, todos aquellos que no se han envejecido ni manecillado prestando su apoyo a algunos de esos atentados que han sido el escandalo de nuestro pasado; todos los chilenos de corazon alzarán su voz para pedir lo que un Balmes, un Monti, un Garrido i tres o cuatro mas, no pueden sin hacerse altamente criminales, usurpar a cada ciudadano, a cada hombre que cubre el pabellón tricolor de Chile, su libertad, ese don precioso del cielo. Unidos, somos la nacion entera i miraremos desde nuestra altura el estrecho círculo de hombres ambiciosos confundidos en la nada, de donde jamas debieron salir. Nuestra inercia i flojedad es funesta a los intereses públicos. Hasta cuando habremos de sufrir con calma el estacionamiento cuando todo el mundo marcha a pasos veloces al engrandecimiento i a la libertad? No marchar

de consuno con el mundo civilizado, es retrogradar i quedar sometido en la barbarie, perdiendo el tiempo mas precioso que Dios dá a las naciones para su rejeneracion i progreso. Es no obedecer la idea de Dios manifiesta patentemente en todas sus cosas. Rompamos todos los buenos chilenos la barrera que nos obstruye el paso. Anulemos de un solo golpe los cálculos i avaricia de solo cuatro hombres que impiden a toda la nacion marchar a su engrandecimiento. El soplo de todo un pueblo animado del sentimiento de la libertad basta para confundir i hacer besar el polvo a los hombres mas encontrados, cuyos solios han sido levantados con el sacrificio de inocentes víctimas. La libertad estiende sus benéficas alas por todo el mundo; tambien Chile gozará sus influencias. Ningun país tiene en su seno elementos de mayor grandeza que Chile. El sol de la libertad reanimará con su vivificante ardor todos esos jérmes moribundos. Tampoco en ningún país es mas cierto el triunfo de los buenos principios que en Chile. Todas las intelijencias, todos los hombres ilustrados ambicionan arrollar de una vez los antemurales alzados durante veinte años. El fuego sagrado de la libertad inflama los corazones de los hombres de las provincias que por tanto tiempo han permanecido en una completa nulidad. Nosotros los de la capital, los que estamos cerca del foco de donde se imparten las órdenes a esos mandones de las provincias que han oprimido i oprimen descaradamente a los pueblos, opongamos nuestra resistencia para sofocar de una vez tanto mal, i habremos hecho la obra mas santa i justificable ante el mundo entero. Largo tiempo Chile no ha hecho mas que quejarse de su infortunada suerte i mira a sus hijos implorando piedad; pero ahora la calma de su inuolencia ha desaparecido i marcharemos serenos a la conquista de todos nuestros sacrosantos derechos. Bendita mil veces la hora feliz en que todo un pueblo con la conciencia de sus derechos se presenta a reclamarlos. La impotencia, el descrédito i la execracion pública caerá sobre el círculo retrógrado que en sus miras egoístas creyó hacer de la nacion chilena un eterno patrimonio.

No mas colores medios en política. Queremos hombres decididos por el progreso. Queremos hombres a la altura de nuestra época, hombres en fin que sepan encaminar la marcha civilizadora en la cual el país entero se empeña por entrar. No mas gobiernos retrógrados en medio de una sociedad adelantada. Queremos gobiernos que satisfagan las imperiosas exigencias de toda la nacion. No mas egoismo, no mas favoritismo, no mas escándalo e inmoralidad en nuestros gobernantes.

Abajo todo lo viejo i decrepito. Ha llegado el tiempo que una era venturosa reemplace sistemas calculados por el egoismo de un estrecho círculo que a la sombra del poder procura solo enriquecerse i sin que halla en él ni tan solo la mas pequeña mira benéfica al país.

AVISOS,

Al vecindario de Yungai i al público en jeneral. El domingo siete del presente abril a las cinco de la mañana será la apertura de la plaza de abastos titulada de San Rafael situada en la plaza de Portales en el barrio de Yungai.—Santiago, abril 4 de 1850.

Desde el puente de palo a la plaza de Armas, tomando la calle de san Antonio i plazuela de las Ramadas, se ha estraviado una cartera con varios apuntes i tambien con dos documentos, firmados por don Francisco Arana i a la órden de diferentes personas, pero siendo el último, endosado a favor de D. Anselmo Montaner, la persona que la haya encontrado pase a entregarla a casa de dicho señor Montaner, que vive de la Compañía seis cuadras para abajo número 153, donde recibirá una buena gratificacion. Se advierte que desde esta fecha quedan nulos i de ningún valor los referidos documentos.—Santiago, abril 2 de 1850.

LECCIONES DE ORTOLOJÍA I MÉTRICA.

POR EL SEÑOR DON ANDRÉS BELLO.

(Segunda edición.)

Se ha concluido la impresión de la segunda edición de esta importante obra mandada adoptar en todos los colejos de la República.—En esta edición el autor ha corregido los errores de la anterior, ha introducido algunas variaciones sustanciales i la ha enriquecido con numerosos ejemplos, especialmente en la parte métrica.—La edición ha sido corregida con esmero por el autor i por eso es que no ha necesitado de fe erratas. Su forma es en octavo, la mas aparente para los colejos, esta impresa con mucho cuidado i en rico papel.

Su precio 12 reales.—Se encuentra a venta en las librerías de los señores Yuste, Rivadeneira i C.ª i en la oficina de esta imprenta.—En Valparaíso librería del señor Esquerra i en las provincias en los demas puntos de suscripción al *Progreso*.

En la Imprenta de la Independencia se ha concluido la impresión del Libro XVII del Boletín de las Leyes i Decretos del Gobierno. Este libro a nuestro entender contiene disposiciones interesantes: entre ellas la lei de hurtos i robos, los Estatutos del Banco de los señores Arcos i Ca. i otras disposiciones relativas al mismo Banco, Ferro-carriles, puentes, &c. La obra completa del espresado Boletín se dará por un precio tal, que la persona que la necesite no será este un motivo para que se quede sin ella.

VALCREUSE,

Por M. Julio Sandeau.

Quedan algunos ejemplares de este interesante romance i se venderán a seis reales tomo, que es casi devalle. Los que quieran hacerse de esta preciosa obrita ocurran a esta imprenta.

LAS HORAS SERIAS DE UN JÓVEN.

Hai unos pocos ejemplares de esta excelente obrita que se darán al precio de cuatro reales cada uno.

CARIDAD AL POBRE!

RECOMPENSA AL MÉRITO!

El caritativo público de Santiago es ya sabedor de que José Romero, (alias Peluca) yace en su lecho de amargura, a consecuencia de una penosa i terrible enfermedad que ha luchado cuerpo a cuerpo con el infortunado Romero hace mas de dos meses. Actualmente se encuentra un tanto mejorado i para proporcionarle los remedios i demas auxilios que demanda su crítica situación nos dirigimos al benéfico vecindario de Santiago para que los que quieran prestar un servicio importante i que les será mas de una vez recompensado pasen a la tienda de don Rafael Garfias o a la botica de don Vicente Barrios donde se reciben las limosnas que quieren hacer al patriota Romero, al defensor del desvalido i al hombre agradecido i honrado que hoy por la primera vez es presa de la miseria.

Unos amigos de Romero.

MANUAL DE LA SALUD,

MEDICINA I FARMACIA DOMÉSTICAS, QUE CONTIENE

los principios teóricos i prácticas necesarios para emplear cada uno de los medicamentos, preservarse i conseguir la curacion prontamente i con poco gasto de la mayor parte de las enfermedades curables, i proporcionar en las incurables o crónicas un alivio casi equivalente a la salud.—Escrito en frances

Por el célebre RASPAIL.

CON LA SIGUIENTE DEDICATORIA.

A los ricos por el interes de los pobres.

A los que gozan salud por el interes de los que padecen.

Se ha concluido la impresión de esta interesante obra que con tanta razon goza de una gran popularidad tanto en Francia como en el resto de la Europa.

Para hacerla adaptable a nuestro pais, se han comprendido en el indice las enfermedades caseras con su nombre vulgar para que sean conocidas de todos, este trabajo es hecho por el acreditado profesor de medicina don Juan Miquel.—El volumen consta de 209 pájinas en excelente papel i buena edición: su precio ocho reales.

Se encuentra a venta en la oficina de esta imprenta, i en las librerías de los señores Yuste, Rivadeneira i compañía i en la botica del señor Barrios.—En Valparaíso en la librería del señor Esquerra.

ALBRICIAS.

En la noche del jueves santo se han dejado olvidados en un banco de la alameda unos anteojos de miope, la persona que los hubiese hallado, i los presente en la casa que ocupó el Instituto Nacional, plazuela de la Compañía, recibirá una gratificación.

HOTEL DEL COMERCIO.

Este establecimiento que acaba de abrirse, ofrece todas las comodidades apetecibles a los que se dignen concurrir a el, D. José Remedi su propietario ha hecho todos los sacrificios posibles para presentarlo al público con ase, buen servicio i sobre todo buena cocina, una excelente mesa de Billar i por último una pastelería perfectamente surtida de licores &c.

LA CONCIENCIA

DE UN NIÑO.

Se encuentran a venta en esta imprenta algunos ejemplares de esta obrita mandada adoptar en todas las escuelas municipales.

IMPRESA.

Se vende la que era del *Araucano*: contiene un surtido de tipos de varias clases, algunos de ellos aun sin haberse usado: dos prensas, una grande de hierro inmejorable i la otra de madera i todo lo demas anexo a un establecimiento corriente.

TARJETAS.

Se encuentran en oficina de esta imprenta de la mejor calidad llegadas por los últimos buques de Europa.—Los que deseen tomarlas impresas o en blanco pueden ocurrir a esta oficina.

LA SANTIAGUINA, POLKA NACIONAL,

POR

D. A. Desjardin.

RECUERDOS DEL BRASIL.

WALS POR EL MISMO AUTOR.

Las personas que quieran hacerse de cualquiera de estas piezas del acreditado señor Desjardin pueden ocurrir a la oficina de esta imprenta. Precio de la polka 4 reales, del wals un peso.

ALBRICIAS!

Se dan cien pesos de gratificación al que entregue o dé noticia de un prendedor de un brillante grande que se ha perdido, o se han robado desde la calle nueva de la Merced a la calle de la bandera. Ocurran a esta imprenta

LA REINA MARGARITA.

Los suscriptores a este interesante romance el mas acreditado del célebre Dumas pueden pasar a recogerlo, a juzgar por los elogios de la prensa de Paris.—Los suscriptores o los que quieran hacerse de él ocurran a las librerías de los señores Yuste i Rivadeneira i Ca. i a la oficina de esta imprenta.—En Valparaíso en la librería del señor Esquerra i demas puntos de suscripción del diario.

Monedas escluidas de la circulacion en las oficinas fiscales de la República de Chile,

ONZAS.

Chilenos de los años de 1826 i 1830. Decreto 26 de abril de 1836.

Argentinas toda moneda acuñada en la Rioja con el año de la República Argentina. Decreto de 27 de Agosto de 1832. Boletín núm. 7 lib. 5.º páj. 344.

Colombianas. de 1821 i 1822. decreto de dicha República.

Españolas. las que les faltan la I en *Ferdin* por haber resultado faltas de lei en el ensaye. No hai decreto de prohibicion.

Ita. acuñadas en Méjico en el año de 1877. Decreto de 27 de Enero de 1847.

ORO MENUDO.

Las medias onzas, cuartos i octavos del *Ecuavo*. Decreto de 14 de mayo de 1838. Los cuartos, i poyavos de *Colombia* por el citado. Los octavos de *Bolivia* Decreto de 20 de agosto de 1835. Boletín núm. 9 lib. 6.º páj. 223.

Toda moneda de plata i oro de la *Confederacion*. Perú. *Boliviana*. Decreto de 11 de julio de 1840. Boletín núm. 9 lib. 7.º páj. 22.

Hai onzas falsas selladas en Lima en 1820. 1821 con busto de Fernando VII sin ropaje. Por decreto de 8 de julio de 1831 se prohibe toda clase de moneda que se conozca de fraudada maliciosamente en el peso, limaduras &c.

Por decreto de 29 de marzo de 1833 se mandan admitir las monedas de oro i plata acuñadas de Potosi con las armas de la República Argentina, estanpándoseles una contraseña o contramarca por las tesorerías respectivas. Boletín núm. 14 lib. 5.º páj. 436.

MONEDA DE PLATA.

Los cuatro, doses, reales i medios de plata, de *Bolivia* escluido de la circulacion por decreto de 20 de agosto de 1935. Boletín núm. 9 lib. 6.º páj. 223.

Los cuatro del año 1836 i los doses de 1835. *Peruanos* acuñados en el *Cuzco*. Decreto 21 de agosto de 1840. Boletín núm. 6.º lib. 9.º páj. 25